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Израильский народ, будучи в 

Египетском рабстве, взывал к 

Господу, Бог услышал молитву их и 

совершил чудо исхода. Читая об этих 

событиях, мы видим много уроков 

для себя. В 1Кор.10:11 «Все это 

происходило с ними, [как] образы; а 

описано в наставление нам, достигшим последних веков».  

Каждого из нас Господь вывел из духовного Египта, сейчас мы идем в землю 

обетованную, которую Бог обещал нам. Мы проходим через различные обстоятельства, 

трудности, учимся, Бог ведет нас. Когда мы взываем к Нему, Он выводит нас из любой 

ситуации.  

Прочтем Исх.13:17 «Когда же фараон отпустил народ, Бог не повел [его] по дороге 

земли Филистимской, потому что она близка; ибо сказал Бог: чтобы не раскаялся народ, 

увидев войну, и не возвратился в Египет». Возникает вопрос, почему Бог не повел Свой 

народ самой короткой дорогой, неужели Он не мог убрать все препятствия с его пути? 

Конечно же, мог. Он мог обезопасить их путь по дороге, где шла война, но Он не сделал 

этого и обвел их другой дорогой, чтобы они не раскаялись. Бог хорошо знал Свой народ, 

видел их духовное состояние, их веру, знал на что они способны. Как только трудности на 

пути, они сразу поворачивали в сторону Египта и винили во всем Моисея. Бог видел это. 

Они не были готовы к испытаниям. Бог так же видит состояние каждого из нас, Он 

никогда не дает испытания сверх сил. Поэтому когда нас стесняют обстоятельства, очень 

важно помнить, что Бог уже приготовил выход, нужна молитва, чтобы Господть открыл 

дорогу, по которой нужно пройти.  

Вторая причина – в планах Бога было показать Свою славу на фараоне. Бог имеет право и 

может подвергнуть действию Своего гнева того, кто противится Его благодати. У фараона 

была не одна возможность отпустить Израильский народ, но нужно было 10 казней для 

того, чтобы он смог принять правильное решение. Мы созданы для славы своего Творца, 

но если мы этого не делаем, Он вправе показать Свою славу на том, кто Его не 

прославляет. Это Его суверенное право. 

В Исх.13:20 говорится: «И двинулись [сыны Израилевы] из Сокхофа и расположились 

станом в Ефаме, в конце пустыни». Израильтяне шли на юго-восток, Бог их вел таким 

путем. Они дошли до северной части Красного моря, Египет остался далеко позади. Уже 

оставалось немного, нужно было идти вперед, но Бог повелевает повернуть на юг 

Синайского полуострова. Исх.14:1 «И сказал Господь Моисею, говоря: скажи сынам 

Израилевым, чтобы они обратились и расположились станом пред Пи-Гахирофом, 

между Мигдолом и между морем, пред Ваал-Цефоном; напротив его поставьте стан у 

моря. И скажет фараон о сынах Израилевых: они заблудились в земле сей, заперла их 

пустыня». На сегодняшний день местоположение городов Мигдол, Пи-Гахироф, Ваал-



Цефон примерно определено учеными. Это небольшая площадь, с двух сторон которой 

находятся отвесные скалы, впереди море, а путь пролегает через узкое ущелье. 

Израильтяне пришли в это место и обратная дорога пролегала только через него. Мы 

видим, что целью Бога не является сделать наш путь легким и беззаботным, Бог иногда 

воздвигает трудности на пути следования Своего народа. Его цель – воспитать нас и 

сформировать наш характер. Мы не должны сомневаться, что у Бога есть выход.  

И вот, Израильтяне, расположившись в том месте, где им определил Бог, вдруг видят, что 

Египтяне настигают: Исх. 14:5 «возвещено было царю Египетскому, что народ бежал; и 

обратилось сердце фараона и рабов его против народа сего, и они сказали: что это мы 

сделали? зачем отпустили Израильтян, чтобы они не работали нам?». Фараон сделал 

доброе дело для Израиля, но теперь видит, что поступил так зря. Они собираются 

преследовать Израиль, чтобы вернуть его назад. Как часто люди сожалеют о добром деле, 

которое когда-то было сделано. Не видя благодарности, результата, человек огорчается, 

сожалеет о проявленной милости, благодетельности потому, что не видит отдачи. Но не 

этого ждет от нас Бог, написано, что мы Его творение созданы Им на добрые дела. Делать 

добрые дела – наше предназначение, даже если мы не видим ответа, если нет 

благодарности, мы все равно должны делать это. Наше сердце не должно отчаиваться. 

Гал.6:9 «Делая добро, да не унываем, ибо в свое время пожнем, если не ослабеем». Когда 

мы впадаем в уныние, мы ослабеваем, теряем свою духовную силу, наше сердце 

ожесточается. Это является одной из причин, почему мы не можем слышать голос Бога. 

Фараон сожалел о сделанном добре, мы же не должны иметь такие чувства. Исх.14:6-8 

«[Фараон] запряг колесницу свою и народ свой взял с собою; и взял шестьсот колесниц 

отборных и все колесницы Египетские, и начальников над всеми ими. И ожесточил 

Господь сердце фараона, царя Египетского, и он погнался за сынами Израилевыми; сыны 

же Израилевы шли под рукою высокою». Фараон решил вернуть Израильтян обратно. 

Сатана никого не отпускает добровольно. Если мы всерьез решаем следовать за Господом, 

то его стрелы будут направлены против нас. Когда мы видим это, не нужно забывать, что 

мы идем под рукою высокою. Бог идет рядом с нами, хранит нас. Нам нужно лишь 

уповать на Него, Он способен совершить любое чудо. И вот, Израильтяне находятся в 

этом месте, слева горы, отвесные скалы, справа тоже горы, впереди горы, сзади Египтяне, 

деваться некуда. Остается только один путь -  наверх. Одни взывали к Богу, а другие 

роптали на Моисея «и сказали Моисею: разве нет гробов в Египте, что ты привел нас 

умирать в пустыне? что это ты сделал с нами, выведя нас из Египта?» (Исх.14:11). 

Иногда Бог приводит нас к трудностям, стесненным  обстоятельствам, чтобы мы склонили 

перед Ним колени. Когда мы все реже и реже это делаем, забываем молиться, Он приведет 

к таким обстоятельствам, что мы все равно склоним колени перед Ним и это будет во 

благо нам. Сегодня люди склонны в неудачах, трудностях искать виноватых, как будто бы 

это чем-то поможет и решится проблема. Человек не хочет осознавать, что он сам всему 

виной. Может нужно стать перед Богом на колени, смириться и тогда Бог откроет дорогу 

выхода из ситуации. Когда мы не в состоянии выбраться, наш долг и интерес в том, чтобы 

не позволить страху поработить нас. Мы должны подняться выше всех своих страхов и 

возопить в молитве, чтобы этот страх не заставил нас молчать и искать виноватых, но 

молиться, подняться над обстоятельствами и придет ответ.  



Мы видим, что Израильтяне быстро забыли все милости Божии так же, как Египтяне 

забыли 10 казней, Божий гнев. Но Моисей сказал народу «не бойтесь, стойте - и увидите 

спасение Господне, которое Он соделает вам ныне, ибо Египтян, которых видите вы 

ныне, более не увидите во веки; Господь будет поборать за вас, а вы будьте спокойны. И 

сказал Господь Моисею: что ты вопиешь ко Мне? скажи сынам Израилевым, чтоб они 

шли». Моисей был в тех же обстоятельствах, что и народ, он не знал, что будет потом, но 

доверял Богу. Верил, что если Бог привел их на это место, то поведет их и дальше. Он не 

знал, каким образом это произойдет, но знал, что произойдет. Во времена больших 

трудностей, мы поступаем мудро, если свой дух сохраняем в состоянии покоя, это 

позволяет нам лучше делать свою работу и не мешать Божьей. Наша молитва в этом 

случае имеет большую силу. Когда мы паникуем, теряемся, ничего хорошего не будет. 

Нужно сохранять спокойствие, упование на Бога, полностью довериться Ему. Никакого 

продвижения вперед не будет до тех пор, пока мы не примиримся с Богом. Пока мы 

считаем себя правыми, пока в сердце есть противление, никакого продвижения вперед не 

будет. Мы должны смириться пред Богом, не с обстоятельствами, но с тем, куда нас 

помещает Бог и тогда начнется продвижение вперед. Бог повелел народу идти вперед к 

морю, не сомневаясь. Они видели, что впереди море, от них требовалось сделать шаг 

веры, будто там приготовлены лодки, чтобы переправить их на другой берег. Они пошли. 

Порой, с точки зрения наших человеческих возможностей, нам нужно сделать шаг веры, 

доверить исход дела Ему, не пытаться сделать что-то своими силами. Израильтяне 

подошли к морю, Моисей простер руку, воды расступились: «И пошли сыны Израилевы 

среди моря по суше: воды же были им стеною по правую и по левую сторону» 

(Исх.14:22). Каждый, кто шел по этому пути понимал, Какая сила держит эти воды. Она 

могла заморозить воды, чтобы перейти по ним, но Бог выбирает самый смиряющий путь 

спасения, потому что, идя им, каждый понимал, Кто все это соделал. В этом Он явил 

Свою силу, могущество. Этот переход есть прообраз водного крещения. 19-20 ст. говорят, 

что столп облачный и огненный стал позади Израильтян, для них он был защитой, Он 

освещал им путь. А в стане Египтян была тьма. Они потеряли Израильтян из виду. У 

промысла Божьего всегда есть темная сторона для греха и тех, кто в нем упорствует и 

светлая сторона для народа Божьего. Бог так определил. Переход происходил ночью и у 

Израильтян не было другого источника света, кроме столпа огненного. Народ вышел на 

другой берег, воды сомкнулись, похоронив Египтян в водах. То, что, казалось бы, 

способно погубить Церковь, оборачивается на погибель ее врагов. Бог поборает за Свой 

народ.  

Все это записано для того, чтобы мы имели воодушевление. Мы видим действие Божие во 

всем этом. Что не под силу Тому, Кто совершил все это? «Тот, Который Сына Своего не 

пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?»  (Рим.8:32). Чего 

Он не сделает для тех, кто боится и любит Его? Куда бы ни повел нас Бог, если мы идем 

под Его руководством, то никогда не будет недоставать нам Его света, никогда не будет 

недоставать для нас Его милости. Бог остается верен Своему Слову. Желание Его сердца – 

чтобы мы были с Ним. Он желает вести Свой народ, а мы должны следовать за Ним, 

уповая на Него, надеясь на Него и доверяя исход Ему.  
 


